

défendre, ce dont il n'avait nul besoin, de montrer comment tous les reproches qu'on lui faisait tombaient devant une lecture réfléchie du même décret.

— Mais il est une autre sorte d'interviews plus dangereuse parce qu'elle est plus tendancieuse. Ce sont celles qui, sans s'occuper d'un fait particulier, visent à faire une réclame à un journal ou à une presse déterminée, et arrive à faire en quelque sorte canoniser le journal, ses inspirateurs, ses thèses de prédilection, voire même ses chroniques par un personnage autorisé de l'Eglise. On comprend ce qu'un tel procédé peut avoir de fâcheux pour le personnage qui s'y prête, mais aussi combien, au point de vue réclamer, il peut être utile pour le journal. La note de l'*Osservatore Romano* n'avait point été faite pour un cas abstrait ; elle visait une interview que le cardinal Agliardi, qui se trouvait alors à Milan pour les fêtes centenaires de saint Charles Borromée, avait accordée à un journal catholique très connu de la haute Italie, et avec lequel, d'après le journal, le vénérable cardinal se disait en parfaite communion d'idées. Je me contente de signaler l'incident qui montre la vigilance continuelle que le pape doit exercer.

— On se rappelle qu'à l'occasion du XXe siècle le pape Léon XIII avait, avec la participation de tous les catholiques italiens, fait ériger des croix plus ou moins hautes sur les principales cimes de l'Italie. C'était un hommage au Christ roi. Toutes les cimes n'avaient pu être ainsi couronnées du signe adorable de la Rédemption ; et en particulier le mont Amiata, qui se trouve dans la Toscane et s'élève jusqu'à 1,734 mètres, n'avait point été compris dans la liste. Les Toscans ont voulu d'eux-mêmes suppléer à ce qui n'avait pas été fait alors ; et, à l'occasion du IIIe dimanche de septembre, jour où l'Eglise célèbre la fête de Notre-Dame-des-Sept-Douleurs, ce mont, qui se voit de très loin en Toscane, a reçu cette croix. Elle est de style byzantin, haute de 25 mètres, large de 9 et pèse 170 quintaux métriques. L'archevêque de Siennes, avec un grand concours de fidèles, est monté lui-même pour présider à l'inauguration.